



Fachzeitschriften: Lesetipps

Verfassungsrecht

Politische Rechte

Richterwahl, Parteien-
proportz und Parteisteuern.
Martin Burger,
ZBI 2/2020, S. 57 f.

Das Schweizer Richterwahlsystem weist drei Eigenarten auf: die feste Amtsdauer, die Wahl nach Parteiproportz und die Parteisteuer. Der Autor hält die Wiederwahl alle sechs Jahre für dysfunktional und ein Abberufungsverfahren für zielführender. Die Parteisteuern würden eine Reform des Richterwahlsystems verhindern, das Fehlen einer geregelten Parteifinanzierung denne als sachfremde Rechtfertigung gegen eine Reform des Richterwahlsystems, das rechtsstaatlichen Mindestanforderungen nicht genüge.

Richterauswahl, Gerichtsorganisation und Zugang zur Justiz. Arnold Marti, ZBI 1/2020, S. 1 f.

Der Schweizerische Juristentag vom September 2019 in Aarau befasste sich unter dem Titel mit der Ausgestaltung und Weiterentwicklung der Schweizer Justiz. Die im Jahr 2000 angenommene Justizreform ist realisiert, es wurden rund zehn Jahre Erfahrungen gesammelt. Nun steht eine Reform der Reform an.

Übriges Verfassungsrecht

Kündigung von Staatsverträgen. Andrea Caroni und Silvan von Burg, Jusletter vom 3.2.2020. Wer ist in der Schweiz für die Kündigung und die Änderung von Staatsverträgen zuständig?

Bundesrat und Parlament vertreten bisweilen sogar gegensätzliche Ansichten. Mit einer parlamentarischen Initiative wurde diese Kompetenzfrage Ende 2019 mittels Gesetzesänderung geklärt. Der Beitrag beleuchtet die Diskussion zu dieser Zuständigkeitsfrage und stellt die neue Lösung vor.

Verwaltungsrecht

Ausländer- und Asylrecht

Chère Cour: Propositions pour le jugement imminent
Darboe et Camara c. Italie.
Chiara Del Gaudio,
Léonie Müller und
Nesa Zimmermann,
Asyl 1/2020, S. 9–13.

Die erste Ausgabe der Zeitschrift Asyl im Jahr 2020 befasst sich mit dem Thema der Alterseinschätzung von unbegleiteten minderjährigen Asylsuchenden. Die Abhandlung entwirft einen Urteilsvorschlag für ein vor dem Europäischen Gerichtshof für Menschenrechte aktuell anhängiges Verfahren. Der Urteilsvorschlag sieht als EMRK-konformen Lösung eine multidisziplinäre Bestimmung des Alters vor.

Umweltrecht

Tagungsheft.
URP 7/2019, S. 611 ff.

Das Heft zur Tagung «Alltags- und Freizeitlärm. Ein juristischer und gesellschaftlicher Brennpunkt» vom 19. Juni 2019 enthält die schriftlichen Fassungen der Referate zu einer Art von Lärmimmissionen, welcher das geltende Umweltschutzrecht nur beschränkt gerecht wird.

Hinweise auf wichtige Bundesgerichtsentscheide im Umweltrecht.
URP 8/2019, S. 730 ff.

Besprochen werden insbesondere Urteile im Zusammenhang mit Fluglärm (Entschädigungsfolgen bei direktem Überflug und der Vervollständigung einer mangelhaften UVP im Plangenehmigungsverfahren nach LFG), der Erteilung einer Baubewilligung in lärmbelasteten Gebieten bzw. im Gewässerraum und Kostenfragen im Altlastenrecht (Rückerstattung der Untersuchungskosten durch das Gemeinwesen; Kostenverteilungsverfügung für die Entsorgung von Aushubmaterial aus belasteten Standorten).

Sozialversicherungsrecht

Leitentscheide des
Bundesgerichts zum Regress.
Peter Beck,
CHSS 3/2019, S. 18 ff.
Der Artikel setzt sich aus der
Sicht der Sozialversicherung mit
der geänderten Berechnung des
Quotenvorrechts bei Genugtu-
ung, dem integralen Regressrecht
des Schadensversicherers und Re-
gress gegenüber solidarisch Mit-
haftenden auseinander. Gute
Übersicht für Haftpflichtrecht-
ler.

AHV, IV, EL und ALV

Eckpunkte und Probleme der EL-Reform.
Michael E. Meier und Jana Renker, SZS 1/2020, S. 1-15.
Die Revision des Ergänzungsleistungsrechts ist in wesentlichen